

# La pandemia tendrá "efectos desastrosos" en Baleares, según el Consejo Económico

Redacción | 29/10/2020



EP

La presidenta en funciones del Consejo Económico y Social, Carmen Planas, ha afirmado este jueves que la "**siempre generosa Baleares**" necesita "**cuidados intensivos urgentes**", después de constatar que será de las regiones "mas castigadas" por los Presupuestos Generales del Estado, por debajo de la media en inversiones.

El Consejo Económico y Social (CES) ha presentado este jueves en el Parlament su Memoria sobre la economía, el trabajo y la sociedad en Baleares, correspondiente a 2019, y sus contenidos más relevantes.

En una rueda de prensa, Planas ha reclamado que el Régimen Especial de Baleares (REB) debe materializarse en las cuentas del Estado y ha pedido al Ejecutivo autonómico que "corrija los desequilibrios", compense la desventaja competitiva derivada de la insularidad y **equipare la inversión pública** al resto de las regiones.

<https://www.cronicabaleares.es/2020/la-pandemia-tendra-efectos-desastrosos-en-baleares-segun-el-consejo-economico/> \*

Por otra parte, la presidenta en funciones del CES ha pedido que se evalúe, en relación a los remanentes de tesorería, a que se van a destinar estos fondos "**que son para invertir, no para gastar**".

Planas ha señalado que la memoria del CES de 2019 muestra la **realidad 'pre-covid' de Baleares**, con una desaceleración del crecimiento respecto a años anteriores, y ha apuntado que servirá de punto de referencia **cuando el informe de 2020 muestre los "efectos desastrosos" de la pandemia en Baleares**.

## MEMORIA DEL CES

Tras ser recibidos en audiencia por el presidente de la Cámara autonómica, Vicenç Thomas, han detallado el contenido de la memoria, además de Carmen Planas, el vicepresidente segundo, José Luis García Vidal, el secretario general del CES, Josep Valero, y la presidenta de la memoria, Maria Llompart.

Los datos de la memoria constatan el crecimiento del PIB de Baleares en el periodo 2015-2019 (2 por ciento) superior a la media de la Unión Europea (1,2 por ciento) y en línea con el **crecimiento** experimentado por el conjunto del territorio español.

El informe destaca igualmente el incremento del **Valor Agregado Mutuo (VAB)** en las Islas que alcanza en 2019 un valor de más de **28.000 millones** de euros.

La memoria del CES muestra, con datos de Funcas, ya adelanta que **Baleares y Canarias** son las comunidades que más han sufrido el impacto de la Covid en términos de **empleo** y que presentan las caídas más importante en el periodo marzo-mayo respecto a enero-febrero de 2020.

El informe resalta por otra parte el **descenso de turistas** internacionales experimentado por Baleares respecto a sus **competidores** en 2019 (-2,3 por ciento) así como del gasto (-2 por ciento).

La memoria subraya, en cuanto a **vivienda protegida**, su freno en el trienio 2013-2015 así como su recuperación en 2016 y especialmente en 2019.

Sobre la rentabilidad del sector hotelero, el Consejo Económico y Social muestra que la **tasa media de crecimiento** de los ingresos del periodo 2009-2019 es del 5 por ciento, mientras que para el año 2019 se nota ya un crecimiento inferior del 1,9 por ciento.

## PESO DE LA DEUDA

El peso del endeudamiento fue en 2019 similar al que se dio en 2018, en ambos casos por debajo del 100 por 100 del PIB, atenuándose la tendencia que se dio desde una década antes. Así, se ha pasado de unos niveles de **endeudamiento** situados en el 176 por ciento del PIB en 2010 hasta el 88,66 por ciento del 2019.

Según se muestra, los agentes económicos presentan un situación patrimonial más **sólida** de la que hubo en la anterior crisis para afrontar el **periodo de contracción** derivado de la pandemia del coronavirus.

<https://www.cronicabaleares.es/2020/la-pandemia-tendra-efectos-desastrosos-en-baleares-segun-el-consejo-economico/>\*

En este sentido, las empresas dedicadas al turismo son las que acumulan un porcentaje más alto de crédito a empresas no financieras con un 41,3 por ciento del crédito total, seguidas de las empresas de construcción y **promoción inmobiliaria**. El CES subraya que los riesgos asociados a los créditos empresariales en las Islas se han reducido "notablemente".

La memoria del CES muestra un aumento del número de investigadores (14,18 por ciento) muy por encima de la media española (5,2 por ciento) aunque en Baleares solo hay tres investigadores por cada 1.000 activos.

Por su parte, el sector empresarial de las Islas sigue siendo uno de los sectores más débiles, aunque se ha detectado un incremento de la aportación al **gasto en I+D+i**, que alcanza el 34,3 por ciento, aunque el valor medio español se sitúa en el 56,78 por ciento.

## MERCADO DE TRABAJO

Según la memoria del CES, la dinámica del mercado de trabajo también muestra de forma clara una fuerte recuperación a partir de 2014 hasta 2017 y una **desaceleración** de su crecimiento a partir del bienio 2018-2019, especialmente en términos de las **afiliaciones** equivalentes a **jornada completa**.

Por sectores económicos, destaca el **incremento de los ocupados en el sector de la construcción** con un 4,4 por ciento, mientras la tasa de ocupados del **sector servicios** solo crece un 1,7 por ciento.

Baleares, con una tasa de actividad económica del 64,4 por ciento, según la memoria, es la primera Comunidad Autónoma en este indicador. Igualmente, el CES apunta como un buen dato estructural del mercado de trabajo el hecho de que la ocupación regional se situara en el 2019 en el 57 por ciento, también en cuanto a los menores de 30 años (48 por ciento).

Sin embargo, en términos de paro, Baleares se situó en 2019 en un 11,7 por ciento de media, la **novena** posición en el conjunto de las CCAA.

En el conjunto de los indicadores de **Calidad del Trabajo**, en las Islas sobresale el salario que, en todo caso, ha moderado su crecimiento en 2019. Así, el pasado año el **sueldo medio en Baleares** se situaba en los **1.873 euros** mensuales, la octava CCAA.

Por otra parte, la memoria del Consejo Económico y Social, muestra que en 2019 Baleares lideró el incremento de población (2,70 por ciento). Sin embargo, el CES remarca las **bajas cifras de escolarización** post obligatoria (56,5 por ciento) respecto a la media española (80 por ciento).